

EL ECO TOLEDANO

FRANQUEO
CONCERTADO

DIARIO DE INFORMACIÓN

Los pagos en la pro-
vincia adelantados.

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN

En Toledo: Un mes, 1'00 pta.— En las demás provincias: Un trimestre, 3'50;
un semestre, 6'50; un año, 12'00.— En el extranjero: Un año, 30'00.

Número corriente, 5 céntos.— Número atrasado, 10 céntos.

Fundador-Propietario: ANTONIO GARIJO

Director: EMILIO BUENO Y GALAN

Redacción y Administración: Calle del Comercio, núm. 12, Telf. 89.

donde se dirigirá toda la correspondencia.

PRECIO DE ANUNCIOS

En la cabecera de la 1.ª plana, línea, 0,50 pta.—En 1.ª plana, línea, 0,25.—En 2.ª plana, línea, 0,15.—En 3.ª plana, línea, 0,10.—En 4.ª plana, línea, 0,05. La 4.ª plana, 35,00 pta.—Medios lts., 15,00.—Un cuarto lta., 6,00.—Comunicados y reclamos, línea, 0,25.—Esquelas funerales, en 1.ª plana, 10,00.—En 3.ª lta., 5,00

DE LA GUERRA

Nueva fase del conflicto

Ya está resuelta de modo definitivo la intervención de Italia en la actual contienda europea en favor de los aliados.

Y esta intervención que todos veíamos desde el principio de la guerra inclinarse al lado de las naciones aliadas a pesar de la intensa labor diplomática realizada, ha de ser la decisiva en la solución del conflicto.

A la diplomacia se ha impuesto el espíritu guerrero que alentaba en todos los pechos y el pueblo italiano, llegando a su más alto grado de enaltecimiento, hermanando sus anhelos de reivindicación con el imperativo moral de sus conciencias latinas, llegada la hora ardentemente esperada, no vacila y no sólo no vacila, sino que empuja a su Gobierno representante a intervenir en la lucha, sin pararse a considerar ni por un sólo momento el sacrificio de sus vidas y el derramamiento de su sangre.

Y ante este arranque generoso y grande, seguramente las cenizas de aquellos héroes de la epopeya italiana, habránse estremecido en sus sepulcros, al ver perpetuada en sus actuales descendientes su raza guerrera y su estirpe generosa.

Causas determinantes de la intervención de Italia en la guerra europea; varias pudieran señalarse, pero sobre todo ha sido el espíritu generoso de vindicar a las provincias irredentes, determinando la explosión, sentimental en la raza latina.

El derecho, atropellado por el absolutismo despótico del imperio alemán; la violación y destrucción de Bélgica; la guerra contra Serbia; estas y otras muchas eran causas más que determinantes a decidir a Italia a intervenir, y, ciertamente, había de hacerlo en favor de los aliados, porque en ella presidió siempre el espíritu generoso, hidalgo y caballeresco, de la raza latina, amante de las libertades.

Y este espíritu generoso y libertador que ha vivificado a la Nación italiana, quizá sea como nuevo Mesías, que, predicando con el ejemplo, redima para siempre a las naciones, de la esclavitud y del yugo imperialista.

Hoy, Italia, la ciudad de los museos, donde las obras maestras de los grandes genios se presentan en tropel ante los ojos admirados de todos, donde las grandiosas estatuas guardan el recuerdo imperecedero de Fidias y Praxiteles; por cuyas hermosas bibliotecas se pasean errantes los espíritus de aquellas grandes figuras que se llamaron Tasso y Dante; en la que los lienzos de Rafael y Miguel Angel son las páginas más gloriosas de su historia, levantó su pendón guerrero, y, aliada con Francia é Inglaterra, marcha decidida a romper los lazos opresores y tiránicos de los imperios centrales, en los que, sometidos todos a la soberbia de un hombre, van como autómatas al sacrificio, dominados por un régimen absorbente y despótico, que les impulsa a las más decabelladas empresas y a los más absurdos propósitos.

NUESTRO CANCIONERO

CORTESANO

Ante ti, Reina mía,
mi figura he doblado
en una reverencia
de respeto profundo,
y pudiera ofrecer
con mis manos un mundo
si el sueño de mis glorias
se hubiese realizado.
Del vivir en la lucha
soy humilde guerrero
curtido en los azares
y envites de las lizas
las constantes derrotas
han dejado hecho trizas
mi corazón, que busca
su descansar postrero.
Ya lo ves: he querido
conquistar la victoria
para luego ofrecerte
cual trofeo de gloria
subyugada la vida
por mi brazo a tu ley.
Y hubieses sido Reina
de una grande realeza,
si en este pecho mío,
no hubiese la innoberza
de haber sentido celos
de aquel que hicieses Rey.
ANDRÉS SOLER MANZANARES

Una campaña moralizadora

LA PROTESTA, DEBE SUBSISTIR

Existen varios problemas, cuya pronta resolución debe interesar a los toledanos.—Es conveniente, y hasta necesario, hacer una imponente protesta contra quien no supo remediar el conflicto.—La cuestión no quedará resuelta mientras no se ponga un radical remedio.—El abuso de los acaparadores.—Una relación de continuos desaciertos.

Aclarando conceptos

Se ha pretendido hacer creer que uno de mis escritos, donde trataba de los sucesos del pasado jueves, especificando una opinión particularísima, encerraba palabras insultantes para el honrado pueblo toledano. La suposición escueta de que ese fuera mi pensamiento, me produce un deseo de hablar muy alto, para que, haciendo una relación de mi propia conducta, pueda todo el mundo convencerse de que en cualquier momento he considerado disculpable y hasta razonada la protesta contra la subida del pan.

Si acaso dije que no podía aplaudir lo que hicieron varios sujetos desaprensivos, si los hubo, no pudo ser mi afirmación más que un tributo al pueblo sensato que siempre quiere hacer dignas protestas donde no reluzca más que su justa indignación contra un conjunto de atropellos que no debe tolerar.

Los que han equivocado los conceptos emitidos por mí, pueden saber desde este instante, que mi sana intención fué continuamente procurar hacer ver lo justificado del movimiento tumultuoso. Yo creo que los buenos toledanos deben olvidar lo que ha pasado una noche de tragedia, y caminar en adelante influenciados por el pacifismo, consiguiendo la libertad de los detenidos, para que no quede una señal de lo que ha pasado.

Entonces surgirá un pueblo triunfante que se abrirá paso por entre las iluminadas sendas de la razón y comprenderá quiénes son los culpables, para derribar muy justificadamente las estatuas de barro de los que implantaron su tirana soberanía.

Lo que debe hacerse

Es indudable de todo punto, que la cuestión ha tenido un principio por donde todo se pudo solucionar satisfactoriamente. Nuestro gobernador civil era el llamado en aquellos instantes para evitar que un pueblo sensato y digno se viera empujado hasta la calle por los abusos retadores de los panaderos.

Todos sabemos que el conflicto pudo evitarse y es asimismo clarividente que la realización de los hechos, supone en el Sr. Salas un grave pecado, donde flota su culpable negligencia.

Yo quiero hacer ver a nuestro gobernador, que existe una manera de combatir su política, que siempre ha

de producirle peor efecto que las proclamas y los insultos que nunca merecen el honor de una protesta. Y es que las personas honradas, guardamos en nuestro corazón una sagrada teoría, que consiste en considerar a todos los hombres tan dignos como lo somos nosotros particularmente.

Mis palabras sólo pueden testimoniar un gran deseo de procurar un bien al pueblo toledano, que comprende la negligencia lamentable de nuestra autoridad gubernativa. Y ahora voy a permitirme decirle al Sr. Salas, que si yo, ocupando su cargo, fuera atacado de un modo decente donde se esclareciera una censurable conducta, aprovechara la rebaja de trenes de los días festivos, y marchaba eternamente a otros lugares.

Si a mí el señor gobernador me llamara a su gabinete particular y me preguntara el por qué de mis acusaciones, yo haría un soberano esfuerzo, donde salieran refulgentes olas de espiritualismo y en vez de clamar que era un enviado de Dios, diría aún más orgullosamente que guardaba la opinión del pueblo toledano. En mí nunca pudo nacer un sentimiento de implacable odio contra lo que pudo hacerse en menoscabo de mi modesta personalidad, pero siempre tuve anhelos de luchar denodadamente contra el abandono de los gobernantes que empujan a la muchedumbre imperiosamente a los tumultos.

No teníamos ninguna necesidad de que un pueblo tan pacífico como Toledo, presentara el aspecto de una población donde se implanta el dominio de la fuerza armada. Para las personas honradas no tiene significación la presencia de la Guardia civil entre nosotros.

El conflicto sólo puede evitarse, formando una Comisión de personas que representen a todas las Asociaciones, para que ante el ministro de la Gobernación se exponga el sentir de nuestro pueblo y la necesidad imperiosa de que se destituya a quien puede traer, con su negligencia, funestas consecuencias.

Sin salirme de los límites de cortesía a que está obligado todo caballero, me dirijo al Sr. Salas para rogarle me indique por qué razones abandonó el Gobierno civil de Cádiz. Y si evidentemente aquello fué el razonable fracaso de una política nefasta, es justo y puede tolerarse que admitamos aquí, sin protestar debidamente, a quien ha dado, en

diferentes ocasiones, pruebas manifiestas de su modo de ser?

El que dice la verdad, debe ser respetado y éste es el escudo que me defiende en esta campaña moralizadora que he emprendido, ayudado solamente por las fases alentadoras de la opinión sensata. Aquí se impone una transformación completa en todos los órdenes de nuestra vida y es necesario, antes que todo que apartemos para siempre a quien pueda estorbar nuestros proyectos ciudadanos.

Hemos visto que el gobernador nos lleva hacia la muerte y vamos a fortalecer las opiniones. En Toledo existe un cínico conjunto de acaparadores que gozan de completa impunidad. Durante estos últimos meses han salido de aquí grandes cantidades de un trigo, necesario para nuestro mantenimiento. Durante la noche del jueves, cuando el pueblo, cansado de soportar tantos atropellos protestó contra la subida del pan, entonces, repito, salían de la estación de Toledo dos vagones cargados de trigo. ¿Para qué hablar ahora del ganado mular que sale diariamente con rumbo desconocido?

No queremos tampoco, sin embargo, defender a los panaderos que no se contentan con vender el pan faltar de peso. Los procedimientos usados por estos industriales nunca han podido conseguir aplausos de nadie y menos de nosotros. Debemos demostrar a los de fuera, que el pueblo toledano sabe tomar resoluciones definitivas, que terminen con este lamentable estado de cosas. Es necesario que tornen aquellos días en que otro hombre nos gobernaba, sin que pasara ante nuestros ojos la sombra trágica de la revolución.

Y para conseguir esto, debemos luchar todos unidos. Cuando se trata de evitar a un pueblo nuevas jornadas sangrientas y se pretende dulcificar las amarguras de la tiranía, no deben existir otras ideas que las sagradas de la igualdad, ni otros altos ideales que los de la ciudadanía.

La protesta, debe subsistir. Es necesario, para tranquilidad y contento de todos, que el Gobernador civil de esta provincia presente la dimisión de su cargo, obligado por la fuerza de las circunstancias.

SIXTO ESPINOSA OROZCO.

Toledo-24-5-915

Carnet diario

Notas de la campaña

La situación militar en Francia y Bélgica no ha variado.

En el teatro oriental de operaciones los austro-alemanes parece que tienden a envolver Przemysl, y para eso realizan un doble movimiento, que por el Norte llega a Siemava, y por el Sur a Moniska. Teniendo en cuenta que según dijeron los propios partes oficiales rusos,

Consultorio-Clínica Operatoria

RAYOS X

DEL DOCTOR GARCÍA CAPPÀ

Cuesta de los Pascuales, núm. 8, telf. 210.—TOLEDO

Fundada en el año 1906.

CONSULTA

de enfermedades de la vista, garganta, nariz y oídos, y cirugía general, a cargo del Dr. García Cappa, del Hospital de la Princesa y del Real Dispensario Antituberculoso Príncipe Alfonso.

Martes y viernes: de 11 a 1 y de 2 a 5.

En Madrid: todos los días (excepto los citados) de 2 a 5.—Santa María, 6, pral

El Consultorio se halla abierto todos los días de 12 a 1, para la curación de enfermos de tratamiento, a cargo de los Practicantes.

D. Fernando González y D. Cipriano F. Moraleda.

Depósito de vigas de hierro y tubos para desagües.

Hierros, Aceros, Hojalata, Zinc y Estaño.

Tuberías de plomo para fuentes,

Columns, Pilarotes, Balaustres

y otros artículos de fundición.

Carbón superior, especial para fraguas.

Arrabal, 1.-- Julián Cebriá Narro.-- Teléfono 396

el Ejército austro-alemán había pasado el San por las cercanías de Jaroslau, se ve la posibilidad de que lleguen á cortar el ferrocarril Lemberg Przemysl, cercanando esta segunda plaza.

Las noticias oficiales rusas aseguran que en el frente galitziano ha disminuído la intensidad de los ataques.

Y como no se habla nada del frente de la Galitzia oriental, puede suponerse que se está verificando el transporte de tropas al Pruth, para contrarrestar la ofensiva rusa en aquella parte, gracias á la cual ha fracasado en buena parte el propósito de envolvimiento del general Mackensen.

Ya nadie duda que Italia va á la guerra. ¿Cómo se va á dudar de que ese es el final, conocidos en sus detalles los inflamados y patrióticos discursos pronunciados en la Cámara el día 20?

La espera actual se explica por la tremenda responsabilidad que supone para unos y otros la agravación del conflicto europeo. Cada uno quiere presentarse como arrastrado indeclinablemente por los hechos, y todos dudan en ser los primeros en agredir. Sin embargo, virtualmente existe el estado de guerra entre Italia y sus antiguos aliados.

CENCERRADA TAURINA

En Madrid

Satisfecho debió quedar D. Félix Urcola de las ovaciones recibidas en el circo taurino de la Corte por la presentación de su corrida que con justicia aplaudió el público, pues hacia mucho tiempo que no se corrian seis toros de mejor presentación y bravura en todos los tercios de la lidia; sobre todo «Vivillo» y «Arrecife», corridos en quinto y sexto lugar fueron toros de bandera.

La entrada casi lleno y la tarde amenazando lluvia, sostívose sin gotas hasta su final.

Los lidiadores de á pie y de á caballo muy malos en general y la plaza con falta de dirección durante toda la tarde.

En puyazos nadie se distinguió y en banderillas muy pocos pares y muchos medios.

Pelucho distinguióse en la brega, de la que abusó en ocasiones. Y suministradas estas ligeras notas del personal, os da é sucinta reseña del trabajo de los maestros.

Mazantinito. A su estilo, muleteó brevemente al primero, y arrancando despacio, atizó media estocada buena, que hizo rodar al bravo Urcola, sin puntilla.

En el cuarto (que brindó á los de la solana) estuvo desconcertado con muleta y espada, entrando á matar seis veces.

Al sexto (en sustitución de Freg) lo despachó de una media y una entera mal suministradas, y como el toro fué el mejor de la tarde, fué obsequiado el diestro con pita general.

Regatín. Hizo una corta labor de muleta en el tercero y sin despertar entusiasmos, para una media estocada en la yema, muy habilidosa, de la que rodó el toro, denominado *¡Ay, ay!*

En el quinto, muleteó muy bien, sobresaliendo un pase ayudado, uno natural y otro de pecho, labor que fué completada con media estocada un poco de-

lantera, que bastó para el arrastre. El Sr. Urcola, á quien había brindado, le hizo un regalo.

Freg. Valiente, pero embarullado, muleteó al tercero. Entró á matar derecho, saliendo cogido aparatosamente y medio desnudo, y sin preocuparse de la avería, repitió con una estocada contraria y hasta la empuñadura, de la que rueda el animal.

Al salir el sexto, lo saludó con tres magistralas verónicas y otros tres lances de tijerilla. Cogió luego los palos y colocó un superior par al cambio, repite con otro en el mismo terreno aguantando más, y al clavar en las mismas agujas es prendido por el muslo derecho por lo que tiene que ser conducido á la enfermería.

El público que esperaba mucho en la muerte de este toro, quedó disgustado.

Nuevo abono.

Y como spongo interesará á la afición la renovación de abono por seis corridas, anoto lo siguiente:

Los señores abonados deberán presentar el talón del último abono, en los despachos, establecidos en las calles de la Victoria y Arlabán, en los días y horas que más abajo se expresan, advirtiéndoles que, transcurridas dichas fechas, no tendrán derecho á las localidades abonadas.

Martes 25 de Mayo.—De nueve de la mañana á una de la tarde, y de dos y media al anochecer, filas de tendido 1.º á la 5.º, tabloncillos, balconcillos, sobrepuestas y meseta de toril, en la calle de la Victoria.

A las mismas horas, gradas: delanteras y tabloncillos, en la calle del Pozo (reja).

A las mismas horas, barreras, contrabarreras, delanteras de tendido y palcos, en la calle de Arlabán.

Miércoles 26 de Mayo.—A las mismas horas, filas de tendido 6.º á la 11.º, en la calle de la Victoria.

A las mismas horas, gradas: filas 1.º, 2.º, 3.º y 4.º, en la calle del Pozo (reja).

A las mismas horas, andanadas, en la calle de Arlabán.

Jueves 27 de Mayo.—Nuevos abonados; á las mismas horas, filas de tendido, tabloncillos, balconcillos, sobrepuestas y meseta del toril, en la calle de la Victoria.

A las mismas horas, gradas: delanteras, filas y tabloncillos, en la calle del Pozo (reja).

A las mismas horas, barreras, contrabarreras, delanteras de tendido, palcos y andanadas, en la calle de Arlabán.

Son palcos de sol, del 29 al 46 y del 79 al 82; y de sombra, del 3 al 10, 25 al 28 y del 90 al 116.

La corrida del Corpus en Toledo.

Las noticias de última hora son que ésta se celebrará con seis hermosos toros de la ganadería de Sanchez Tardío, lidiados por las cuadrillas de *Relampaguito, Ostioncito y Alcalareño* ó *Pacomio Peribañez*.

PUNTILLA.

PETICIÓN DE MANO

Días pasados, el señor conde de Bugallal, ministro de Hacienda, ha pedido para su amigo y paisano, el distinguido redactor de *El Mundo* D. Alfonso Alcalá Martín, la mano de la bellísima y encantadora señorita Reces Lecurun Orga.

La boda se celebrará en breve.

No se servirá ningún pedido de ejemplares que no venga acompañado de su importe en sellos de correo.

Sección Literaria

UNA EXCURSIÓN

DE MADRID Á TOLEDO

II

A las diez y diez entra el tren en agujas. La locomotora lanza á los vientos los últimos estridentes silbidos, las postreras bocanadas de ondulante humareda. Ya antes de llegar se adivina negruzca y respetuosa la eterna ciudad, solitaria y carente de ese movimiento que á los pueblos modernos imprime la vida industrial. Sombreada por sus altas torres y por su vetustez todo de tanta grandeza se presentan por doquiera restos informes de baluartes y castillos, cirios, palacios, termas, etc., etc., entrecortados por recintos murados que sirvieron á la ciudad de estrecho anillo donde favorecidos por la naturaleza, el arte en todas sus manifestaciones encontró su asiento á la protectora sombra del monje y del obispo ingerto en aquellos tiempos de sacerdote y de guerrero.

El silencio y la quietud que se advierte la hacen adquirir el sello de una ciudad distinta de las restantes capitales de España.

Situada sobre una montaña, dividida en siete colinas como la soberbia Roma, son muchos los puntos de contacto con la ciudad eterna y no menos sus semejanzas con la Roma de los pontífices y de los cesáres.

Ya desde que se deja el férreo convoy no se advierte en los viajeros y en particular al que por vez primera visita esta ciudad mas que la ansiedad de visitar sus monumentos, ni otra curiosidad que la contemplación de grandezas pasadas, que admirar el arte en el atrevimiento y belleza de sus obras, de sus artesanos, de sus pinturas, de las esculturales creaciones del hombre en una palabra, ni al literato que escudriñar sus archivos, hojear sus códices, rebusar sus leyendas, sus historias y sus tradiciones, anotar sus inscripciones, y las lápidas, y los escudos señoriales, eclesiásticos ó monacales que atestiguan así la alicuria de sus señores, como la historia religiosa y monástica de sus primados ó de sus monjes.

Serpenteando la montaña que queda á la izquierda de la estación y que oculta en parte la gigantesca mole sobre la que se alza la eclesiástica urbe, se va escondiendo por la carretera, hasta que ya desde la pequeña pendiente que enfoca en el Puente Alcántara se presenta á la izquierda, en la cúspide de la misma montaña, el castillo de San Servando; Toledo enfrente, y por entre las dos montañas y entre riscos y precipicios el caudaloso y en otros tiempos aurífero Tajo, como sirviendo de foso á la ciudad, y de estrecho, á la par que de peligrosísimo cauce.

Ya en la puerta de Alcántara, tan monumental y artística como todas las de la ciudad, que se alza magestuosa á la entrada del puente del mismo nombre la corona esbelta y fortísima torre que la cierran tres puertas chapadas; una al exterior de dos hojas, otra que pende en el arco de medio punto de acorados pinchos que al descender se clavan en tierra, y la tercera que da al puente que haría inexpugnable su entrada cruzando sus fuegos con los fuegos de la ciudad con el castillo de San Servando y con la otra inexpugnable torre que pegada á la ciudad se enlazó con los lienzos y torreones de la misma de que se ven vestigios y á los que sirvieron de infranqueable foso, como antes decimos, el temible Tajo que de Nor-Este á Sur Oeste la rodea y el que es imposible vadear con barca en muchos puntos y que en otros se ofrece expuesto y peligroso hasta para los más hábiles nadadores, hasta el punto de que el Ayuntamiento además de los barqueros paga á los más conocedores del río, expertos nadadores para que los que se echan al cauce puedan salvarlos, y aun con tanta precaución no son pocas las desgracias que durante el estío se registran en el seno del

marrullero río que besa los muros de la Imperial Toledo.

Se atraviesa el puente de origen morisco de dos arcos, el uno de mayor diámetro que el otro y en cuya arcada se ven á cientos los nidos de aviones, y se llega á la otra torre de otras tres puertas, que enlaza con los pretiles del río y con los lienzos y murallones que descienden de la ciudad levítica.

Ya en la ronda y frente á las puertas de la torre, desnuda casaca se vea hace años sobre la que servía de entrada y bajo un balconcillo con las maderas entretreabiertas, un rótulo que decía «Aquí se cobra el portadgo propio del Excelentísimo señor conde de Galve, 1735». Y cada carro que transita por el puente paga diez céntimos. Feudalismo floeciente en los comienzos del siglo XX.

De la misma ronda y á la izquierda de la puerta, quedan los riscos y precipicios que siembran el álveo del caudaloso río de piedras enormes; y las altísimas montañas que por estrechos caminos conducen á la ermita de la Virgen del Valle, con sus cigarrales al otro lado del río, por cerca del castillo de San Servando; y ascendiendo por la misma ronda á edificios agregados al Alcázar y á la árabe plaza de Zocodover; y por la carretera, por la que circulan sin cesar coches y carruajes, se presenta á la derecha la hermosa Vega Alta; el camino de las covachuelas, el Hospital de Afuera propiedad del duque de Medinaceli y el paseo de la Vega á los que da paso la célebre y hermosa Puerta de Visagra y torciendo por cerca de la no menos artística Puerta del Sol, por la misma carretera y por entre no muy cuidados árboles se llega al Miradero del que, como dijo Castelar de Tarragona llamándole, «Balcón del Mediterráneo» puede también aplicársele al «Miradero toledano» el sobrenombre de «Balcón del Tajo» porque, seguramente y con tanta ó más propiedad, puede decirse de este hermoso paseo al que también se asciende desde el puente Alcántara por una escatinata de 190 peldaños, que es un verdadero balcón porque aparte la costosísima obra que se ha tenido que realizar para salvar la altura que hay desde la carretera la corona una larga verja á manera de balcón; y desde el cual el pueblo toledano, además de recrearse en las calurosas noches del estío paseando y refrescando hasta altas horas se asoman en días de deshielo ó tormentosos á contemplar las grandes avenidas que inundan su fértil cuanto desarbolada Vega, y que en más de una ocasión hace detener los trenes incomunicando, aunque sea por poco tiempo, la imperial ciudad con la capital y el resto de España.

M. COLLADO MINGUEZ.
Villasequilla.

Arrepentimiento

Era una noche oscura que hacia imposible distinguir los objetos á corta distancia. La lluvia caía torrencialmente, la claridad del relámpago iluminaba por un momento el espacio, el horroroso retumbar del trueno hacia estremecerse de terror á un pobre empujante que por ignorada senda dirigía sus pasos sin rumbo, mojado hasta los huesos y cayendo varias veces en el lodazal. Era un joven de unos veinte años; llevaba en una mano un bandolín que procuraba cobijar para defenderle de la lluvia.

A pesar de su estafalaria indumentaria se adivinaba en él cierto porte elegante y hasta parecía un personaje. Al fin divisó una lucecilla á corta distancia y hacia ella encaminó sus acelerados pasos, encontrándose á poco frente á un vetusto castillo.

Dió algunos aldabonazos que resonaron en la lejanía del campo desierto. A poco respondió una voz desde dentro. «En el nombre de Dios, abrid á este pobre caminante extraviado». Por último eran franqueadas las puertas del castillo por un criado que sostenía en la diestra

un farol: «Pasad—replió—en esta casa no se niega asilo al viajero.»

Atravesaron el anchuroso zaguán encontrándose á poco en un espacioso comedor ante suculenta cena que comieron con apetito. Después fué conducido á una estancia donde le designaron un modesto y limpio lecho donde descansar. No bien hubo acostado, quedóse profundamente dormido. «Estaba tan rendido del caminar de aquel día!

Soñó como los justos, sueños de gloria, sueños de inefable felicidad; su madre desde el Cielo sonreía diciéndole: «¡Tus fatigas han llegado á su límite, tu peregrinación ha terminado porque Dios premia tu resignación con hacerte feliz colmándote de dichas.»

Al amanecer del siguiente día despertó y por un momento creyó que se habían realizado todas sus ilusiones, pero bien pronto se convenció de que todo había sido un sueño. No bien hubo levantado, requirió su bandolín dispuesto á continuar su penoso peregrinar por el mundo, pero un criado presentóse con la orden de conducirlo ante el dueño del castillo.

Cruzaron los amplios corredores encontrándose á poco en una lujosa estancia, donde se hallaba un venerable anciano de luenga barba, arrellanado en un cómodo sillón. Era el conde de C... que en sus buenos tiempos había vencido en muchos combates, habiendo hecho alarde de su valor, así como en lides amorosas siempre había salido victorioso.

Penetró el joven acompañado del paje, y entonces el conde no pudo por menos de sorprenderse. ¿Sería posible? aquel joven era todo el retrato de aquella honrada mujer á quien él deshonró y que dió al mundo un hijo, fruto del amor fingido que en tiempos á él se ofreciera.

Desde aquel momento, perdió toda su serenidad el noble, y notaba que las lágrimas se agolpaban á sus ojos recordando su mal proceder.

Empezó el joven á tocar una música tan dulce, tan melodiosa, que parecían las notas, ayes arrancados del alma, y las cuerdas parecían llorar movidas por la mano que las pulsaban. En los ojos del conde asomaron dos lágrimas de arrepentimiento; aquella canción parecía clavarse en su corazón, parecía como si las vibrantes notas arrancadas de aquel violín, le recordaran los momentos aquellos inefables que luego llegaron á convertirse en remordimiento de su conciencia.

Calló la música y el conde rompió el silencio. «Bien maneáis el arpa! nunca escuché música tan sublime, ¿de dónde sois? Señor de muy lejos, contestó el interpelado, mi pobre madre nació en las cercanías de este castillo; la recuerdo aunque entonces era yo muy pequeño y me dejó en el mundo cuando Dios tuvo á bien llamarla á ocupar un puesto en la gloria. «¿No tenéis padre? preguntó el conde». Nunca le conocí, sólo sé que existe y por eso es mi peregrinar; voy en su busca para vengarme de su infamia. Mi madre ha muerto deshonrada por un malvado que le robó la única joya que poseía: la Virtud. El fruto de aquellos amores soy yo y lo juro por mi madre que desde el cielo me vela que he de vengarla.»

No pudo contenerse el noble por más tiempo, corrió hacia él y se arrojó pidiéndole perdón: «Perdóname hijo mío como tu santa madre me perdona desde el cielo.»

ALFONSO MARTÍNEZ

Villaseca-Mayo-915

SUCEDIDO

Por el año 1864 se introdujo en los regimientos de Infantería el sistema métrico decimal.

En algunos cuerpos, la reforma se llevó á cabo con la debida preparación, no así en un regimiento cuyo coronel tenía una fama pésima.

Toda la preparación de aquel coronel para pasar de un sistema á otro fué una advertencia en la orden del Cuerpo, expresada de este modo:

«Desde el día de mañana en las pape-

letas de compra y en las libretas de rancho, se harán los asientos con arreglo al sistema métrico decimal.

Los furrieles no pudieron dormir en toda la noche pensando la mejor manera de resolver lo que para ellos era un verdadero conflicto. El cabo Samuel creyó volverse loco; pero a la hora del primer rancho se presentó ante el oficial de semana, aunque algo pálido y ojoso, tranquilo y serio como convenía a la gravedad de sus funciones; llevaba debajo del brazo izquierdo la libreta de rancho y en la diestra el tintero y la pluma.

—Vamos a ver, cabo Samuel, como ha salido usted del apuro,—dijo el alférez Ricardo, abriendo el libro con maliciosa curiosidad.

—Todo está *esatamente*, repuso el cabo cuadrándose.

—Patatas..... tantos kilogramos, leyó el oficial; garbanzos..... tantos.

Pero de pronto se detuvo y lanzó una exclamación de asombro, casi de espanto.

—Como es esto! gritó; ¡¡¡ideos, dos kilómetros trescientos veinticinco metros!!

—*Esatamente* mi alférez, dijo Samuel. Toda la noche me la *hay* pasao midiendo.

EL DUENDE ROJO.

Sobre los pasados sucesos.

Rumores y comentarios. — Industriales damnificados. — Entidades que han de intervenir.

Como decíamos en nuestro número anterior, la gente sensata desaprueba duramente los hechos acaecidos en la noche del jueves, 20 del actual, de la que guardarán imperecedera memoria los modestos industriales fabricantes de pan, que vieron asaltar sus casas, quemar las primeras materias destinadas para la elaboración del pan y cuántos enseres y utensilios poseían para el mismo fin, sin contar algunos objetos que sin ser arrojados a las llamas, lo fueron a los bolsillos de los revoltosos desaprensivos.

Estos modestos industriales que muchos de ellos han quedado en la más espantosa miseria, da grima a las inenarrables escenas que torturadamente presenciaron en la célebre noche del 20 de Mayo de 1915, que por desgracia, y tristemente confesamos, van siendo ya muchas las noches célebres que vamos anotando en nuestra historia toledana que por la imprevisión ó negligencia de nuestro gobernador civil no lo evitó.

En los sitios que estos hechos acontecen, como a los que nos referimos, inmediatamente, y sin más miramientos, presentan la dimisión de sus cargos, los que en aquella ejercen autoridad, no dando lugar a que los diez incendios de la otra noche a las puertas de otras tantas fábricas de pan, se repitan, por no saber adónde podrían alcazar los chispazos.

Los industriales cuya parte de sus bienes han sido incendiados, y otra buena parte de ellos totalmente destruidos, sin que puedan ser ya utilizados para los usos a que se les destinaba, son: los Sres. Ratió y Compañía, D. Benito Ramos, D. Pablo Marín, D. Juan Bautista Pérez, D. José Conde, D. Félix Sánchez, D. Gregorio Conde, D. Cifilo Bertolla, D. Valentín Sánchez y D. Benito Gámez, calculándose una pérdida total de todas ellas en más de 22.000 pesetas.

De estas diez tahonas asaltadas, cuyos daños detalladamente ya serán conocidos por nuestros lectores, no podemos hallar explicación justificada, el que nuestras autoridades no hayan podido prestar auxilio a la mayor parte de las tahonas indicadas, hasta que los incendios estaban en agitación inextinguible.

La Cámara de Comercio é Industria por un lado, la de la Propiedad Urbana por otro, y la Defensora por otro, son las entidades llamadas en este asunto a buscar amparo al libre ejercicio de la industria y de la conservación de la propiedad.

No harían cosa de más estas entidades, y muy particularmente la Cámara de Comercio é Industria, si pusiera en práctica cualquier iniciativa que pudiera enjugar la miseria en que han quedado

esos pequeños industriales, que no se les pudo meter de otra cosa que de soberbios ejemplares de laboriosidad constante en la ingrata tarea de facilitar el pan nuestro de cada día, que no sabemos apreciarlo hasta que forzosamente lo hemos de comer duro, y con duros trabajos adquirirlo.

Entendemos que esto es lo que hay que hacer, pues de esta forma, no se hace más que demostrar las grandes seguridades de garantizar la libertad de la propiedad urbana y territorial.

Y como así lo entendemos, la Cámara de Comercio, en unión de la de Propiedad Urbana, deben pedir indemnización para unos industriales y para unos propietarios de fincas urbanas que han experimentado manifiestas pérdidas por no haber disfrutado de una garantía que con gran demasía paga.

Y sobre todo, para concluir, urge, por quien pue la, poner coto a ese libertinaje observado en la noche del 20 del actual, como igualmente corregir con mano dura cualquier abuso que pudiera ser el incentivo para que la gente mal orientada realice los desmanes que en la indicada noche presenciarnos.

Y como estamos dispuestos a contribuir a que estos hechos no se repitan señalamos con meridiana franqueza nuestros sanos y buenos deseos para conquistar el bienestar de todos.

JUAN PÉREZ MONJE.

LOS VETERINARIOS

Banquete al ministro de Fomento

Ayer dedicaron los veterinarios españoles un banquete al ministro de Fomento, al que ofrecieron una placa de plata conmemorativa de la fecha en que fué aprobada por las Cortes la Ley de Epizootias.

Acompañaban al ministro D. Javier Ugarte, los Sres. Castel, Marqués de la Frontera, Santa Cruz y García Izcara.

Al principio del acto y a propuesta de D. Tiburcio Alarcón, fueron enviadas las flores a las señoras de los agasajados.

Después de consumido el succulento menú de la casa Tournié, ofreció el banquete y la placa el Sr. Alarcón.

El Sr. Ugarte agradeció luego muy conmovido el homenaje que se le tributaba, diciendo que la placa la transmitiría a sus hijos para honra de ellos.

Brindó por España; por el rey y la Veterinaria, brindis que fueron contestados con delirantes vivas.

De Toledo asistieron el Sr. Medina y nuestro compañero Sr. Muñoz.

X.

Reuniones y Sociedades

«La Defensora»

Ayer celebró esta Asociación Junta general extraordinaria para discutir el proyecto de substitución de los Consumos, redactados por una Comisión formada por unos cuantos toledanos amantes de su pueblo natal y pertenecientes a dicha Sociedad.

La reunión, que tuvo lugar en el Salón de Sesiones del Excmo. Ayuntamiento, se celebró a las diez de la mañana, y asistieron a ella gran número de socios, entre los que fué aceptada por unanimidad la proposición que sus compañeros presentaban para que fuese discutida.

El proyecto, íntegro, se acordó que fuese remitido a nuestro Cabildo municipal.

Igualmente se tomó el acuerdo de felicitar a la Comisión, cuya labor ha demostrado un detenido estudio de tan importante asunto económico.

En el número de mañana publicaremos extractado, el Proyecto aludido, que, en general, ha sido comentado muy favorablemente por los toledanos.

Es una prueba más de las muchas que ha dado «La Defensora» (y que tanto dicen en favor de tan benemérita Asociación), de preocuparse de los intereses locales.

La subida del pan

Dimisión del alcalde

Con motivo de los últimos sucesos, ayer presentó la dimisión el alcalde de esta capital, D. Felix Conde.

Habiendo indicado el Sr. San Román que su cargo de profesor de este Instituto le imposibilitaba de atender a otras tareas, ha quedado encargado interinamente de la Presidencia del Ayuntamiento el segundo teniente de alcalde y querido director nuestro, D. Emilio Bueno.

El Sr. Conde ha salido para Madrid, con objeto de entrevistarse con el ministro de la Gobernación.

Hoy ha conferenciado con el gobernador civil de esta provincia el alcalde accidental, Sr. Bueno, con el fin de ponerse de acuerdo en lo referente al actual problema de las subsistencias, por lo que afecta al abastecimiento de pan, como artículo de primera necesidad.

Después, y en el despacho de la Alcaldía, ha recibido a varios panaderos, de los que siguen elaborando pan, los que le han manifestado que sólo tienen existencias para tres días, pasado cuyo plazo se verán obligados a cerrar sus establecimientos por falta de existencias.

El Sr. Bueno les prometió entrevistarse nuevamente con el señor gobernador esta misma tarde, para ver de proporcionarles grano, a fin de que no se vean precisados a cerrar sus establecimientos.

También ha telegrafado al alcalde de La Bañeza, al objeto de que por dicha autoridad se le manifieste la cantidad de patatas de que pueda disponer y precio de coste de las mismas.

UNA CARTA

Señor director de El Eco TOLEDANO.

Muy señor nuestro: Esperamos de su reconocida amabilidad, haga estampar en el diario de su digna dirección, nuestra más enérgica protesta, contra el abuso intolerable que cometen los organillos en la calle de las Tornerías, a las dos y media de la tarde, cuando la mayoría de los vecinos se encuentran descansando, uno ó dos organillos se sitúan en dicha vía molestándonos grandemente con el ruido de sus notas musicales.

Ya que el Ayuntamiento accedió a que volviesen a circular por la capital, porque así lo solicitaron los que a esa industria se dedican, muchas de las personas que habitan en la nombrada calle, solicitan también y ruegan al señor alcalde dé las órdenes oportunas para que el recorrido de esos organillos no comience hasta dadas las cuatro de la tarde, pues muchos industriales de los que aquí vivimos, tenemos que dedicarnos a nuestros quehaceres antes de venir el día, y nada tiene de extraño que nos dediquemos a buscar el reposo en horas que nuestras ocupaciones nos lo permiten.

Pérdone usted, señor director, las molestias que estas líneas puedan originarle, y le anticipan las gracias por su delicado servicio.

En nombre de varios vecinos de la calle de las Tornerías. — C. D., A. G. H. y B. L.

NOTICIAS

El bolsillo perdido el día 16 del corriente mes, fué encontrado por el niño de cinco años Pepito Garrido, quien lo entregó a su dueño.

Aplaudimos la conducta de dicho niño.

Esta tarde a las seis, tendrá lugar la traslación del cadáver de D. Leocadia Escalona Trigueros, al Cementerio municipal del Sgrario, que falleció ayer 23 en esta Ciudad.

Reciban nuestro sincero pésame por esta desgracia su hija D.ª Josefa, nietos y demás familia de la finada.

Por el segundo teniente de alcalde D. Emilio Bueno, le ha sido impuesta

una multa de 20 pesetas al industrial don Aquilino Cervantes, por expender leche adulterada con un 50 por 100 de agua.

—Es el mejor laxante **Grains de Vals** de acción suave y eficaz. Dosis uno ó dos gramos al cenar. Venta en Farmacias.

Ha marchado destinado a Madrid nuestro querido y particular amigo don Miguel Congosto, profesor de Taquigrafía de las Srtas. Luisa Pavón y Emiliana López Brea.

Ha sido detenido el vecino de La Estrella, Florentino León Fernández por haber hecho dos disparos contra su hermano Federico.

El vecino de Navaleán Pablo Martín Rodríguez, ha sido detenido y puesto a disposición del juzgado de Instrucción de Talavera, por quién había sido reclamado en diferentes ocasiones.

Hébase el agua hervida añadiéndole **SAL VICHY-KTAT**, producto natural que la hace digestiva y evita las infecciones. Diez céntimos el paquete para un litro de agua. (N.º 3)

La niña Esperanza Máximo hija del primer teniente del mismo apellido, con destino en esta Academia de Infantería, fué atropellada por una bicicleta frente a la Virgen de la Estrella, sufriendo una herida contusa en la boca.

Afortunadamente las heridas sufridas por tan preciosa criatura no son de ningún cuidado.

El sábado llegaron a esta capital setecientas tres arrobas de patatas que los señores Taramona han proporcionado a este Ayuntamiento para ser expandidas en el Mercado de Abastos.

Con el fin de que pueda surtirse todo el vecindario, se ha dispuesto que cada comprador no pueda llevarse más que dos kilos de patatas, cuyo precio es de veinte céntimos kilogramo.

Dr. G. Pulido

Medicina y Cirugía general

Consulta todos los días de doce a una, y de dos a cuatro.

Santa Justa, 13. — TOLEDO

TELEFONO, 397

Medel y Cruz

Completo surtido en mercería y novedades, altas fantasías para señoras, extenso surtido en paños para trajes de caballero, grandes colecciones en sombrillas y abanicos, última novedad.

Depósito de géneros blancos.

PRECIO FIJO

Cuatro Calles, 3, 4 y 5-Toledo

CAPITALISTAS

Colocar vuestro dinero en el **Despacho general de Negocios de la Puerta del Sol, núm. 5.**

Nos encargamos de la colocación de capitales en operaciones de primeras hipotecas produce del 6 al 10 por 100 anual, y colocamos desde 500 pesetas en adelante.

Esta casa es la que hace más préstamos hipotecarios. Con otras garantías que a nuestros informes respondan colocamos capitales donde se puede sacar una renta hasta el 36 por 100 al año.

Compra y venta de casas y fincas y administramos casas en Madrid con pequeña comisión.

Los que nos encarguen la colocación de su capital no tienen nada que abonar a esta oficina.

Puerta del Sol, 5 entresuelo. :: Despacho de 5 a 8.

TELÉFONO 4.682 :: MADRID

ALMORRANAS

La verdadera curación rápida y eficaz se consigue usando la Pomada millagrosa.

DEPOSITO: FARMACIA DE CABELLO :: :: ZOCODOVER, 6. — TOLEDO :: ::

Médico especialista.

D. J. Campos, médico director del Instituto Ortopédico Quirúrgico madrileño, especialista en tratamientos mecánorópicos, no operatorios, contra las hernias, descensos de la matriz, vientres voluminosos, desviaciones del tronco, piernas ó brazos, tumores blancos y toda clase de deformidades, visitará Toledo, el día 1.º de cada mes, recibiendo consulta de once a una, en el Hotel del Lino.

Consultas en Madrid todos los días no festivos, de dos a cuatro, en su Instituto, Montera, 38, 1.º

LA PRIMERA CASA

:: EN LA FABRICACIÓN DE LOS ::

RICOS MAZAPANES DE TOLEDO

DE LEGITIMA FAMA UNIVERSAL

Confitería de Francisco Martínez

SANTO TOMÉ 17 — TELEFONO 77

Una de las especialidades de esta casa consiste en la manera de preparar los riquísimos albaricoques toledanos, con servándolos de modo que no pierdan jugo ni aroma. Pruebe el público esta especialidad y se convencerá.

Confitería de FRANCISCO MARTÍNEZ

Sobrino de Pérez Hernández

SANTO TOMÉ, 17 :: Teléfono, 77 :: TOLEDO

Urge comprar

Una buena finca rústica, con pastos, buena labor y algunas fanegas de regadío. Indicar ofrecimientos y condiciones de la finca por escrito ó visitando a S. Eapinosa en la Redacción de este periódico. :: :: dico. :: :: ::

TIENDA DE CALZADO

de Antonio Garijo

El que quiera ir bien servido en toda clase de calzado de invierno, en particular en clase fuerte para los niños.

Botas especiales de explorador.

Alpargatas de todas clases.

Jergas de cáñamo para mantas de aceituna.

Semillas de Alfalfa seleccionada y de Remolacha superior, se proporcionan toda clase de semillas forrajeras.

Zocodover, 10, Toledo.

Se alquilan por separado casa y tienda en la calle de Santo Tomé, núm. 37.

Steinberg, Imprenta Moderna de Antonio Garijo.

Aguas Clorurado-Sódicas Sulfurosas Magnesianas

Para acuellos de Giloea-Galatayud

Las aguas de estos acreditados manantiales contienen una cantidad importante de materia orgánica (lodos minero-medicinales) constituida por los elementos salinos que las integran, mas variadas especies de algas entre las que aprecian la begiatoa alba, sulfuraria y gran cantidad de bareigna y glerina. Asociados al uso del agua y convenientemente preparados, los lodos, pueden utilizarse con éxito en las enfermedades de la piel, caracterizadas por una abundante secreción, las úlceras atómicas, cualquiera que sea su naturaleza, en especial las huerpéticas y escrofulosas, los infartos ganglionares y las enfermedades de los huesos. También puede ser muy conveniente su aplicación en el reumatismo articular y muscular y en algunas neuralgias rebeldes si se localzan claramente. En estos casos la acción sustitutiva que determina en la piel, facilita la curación.

ABIERTOS DESDE 1.º DE JUNIO

De venta, aguas y lodos, en las principales farmacias. Para informes, pídase folletos explicativos al administrador del Balneario.

CAFÉS

de tueste natural, tostados diariamente

Puerto Rico, kilo	5,00 pesetas
Caracolillo, kilo	5,50
Moka, kilo	6,00

AYUSO

Trinidad, 4.-Telf. 232.
Cuatro Calles. 11.-Telf. 374.

La Flor de Castilla.
POLLERÍA Y HUEVERÍA
ALFONSO GUTIÉRREZ
Martín-Gamero, 12

GALLINAS CEBADAS
FAUSTINO VEGA
RESTAURANT
BARRIO REY, 9.—TELÉFONO 201
TOLEDO
Especialidad en perdices y paellas.
Precios económicos.

ARAQUE: Calzado económico.
ARAQUE: Calzado de lujo.
ARAQUE: Alpargatas.
Comercio, 30—TOLEDO—Belén, 3.

SOCIEDAD MINERA Y METALÚRGICA

PEÑARROYA

Minas y Fundiciones de Plomo y Zinc
HULLERAS
ABONOS Y PRODUCTOS QUÍMICOS

Superfosfatos de cal de todas graduaciones
Superfosfato Azoado Peñarroya, para Cereales.
Super-Ferro-Azoado Peñarroya, para Cereales y especialmente para las leguminosas
Abono Peñarroya para Viñas.—Abono Peñarroya para Olivos
Abonos completos para toda clase de cultivos
Sulfato de Cobre.—Sulfato de Hierro.—Sulfato de Amoniaco.—Sales de potasa

Para pedidos e informes, dirigirse a Sociedad Minera y Metalúrgica de Peñarroya en (PEÑARROYA) Córdoba

Vapores Correo Franceses de la Société Générale de Transports Maritimes à Vapeur

Servicios fijos, rápidos y directos por el puerto de ALMERIA para el transporte de pasajeros con destino al BRASIL, URAGUAY Y ARGENTINA con los magníficos y modernos transatlánticos de gran tonelaje, dos hlices y telégrafo sin hilos

Formosa, Pampa, Paraná, Plata, Salta y Valdivia.

FLATA
Saldrá de Almería el 22 de Mayo de 1915, para Santos, Montevideo y Buenos Aires.
Con escala en Málaga.

Este vapor admitirá pasaje en Cámara de PRIMERA, SEGUNDA, SEGUNDA ECONOMICA y en TERCERA CLASE, haciendo escala en DAKAR (Costa de Africa) para abastecerse de carbón y agua, siendo la duración probable del viaje de 15 días.
Las Cámaras de Primera y Segunda de estos buques están montadas con todo el lujo y las comodidades que requieren los adelantos modernos; tienen espaciosos salones, alumbrado eléctrico y el trato es inmejorable.

Para los de tercera clase comida a la española.
A los nuevos y magníficos vapores SALTA y VALDIVIA, por sus excelentes condiciones para todas clases de pasaje, hay pocos paquetes que les igualen y ninguno que los supere. Son de 11.500 toneladas de desplazamiento y desarrollan un andar de 18 millas por hora.
Aviso importante.—Para obtener plaza en estos Vapores Correo hay que solicitarla con tiempo. Los manifiestos de pasaje se cierran dos días antes de la salida de cada vapor, ó antes si están abiertas las plazas asignadas a este puerto.

Para más informes sus Consignatarios: **HIJO DE RICARDO GIMÉNEZ, S. en C.**
Boulevard del Príncipe, 73 y 75.—ALMERIA

¿EL MEJOR SEGURO PARA GANADOS?

Es usar en ellos las Especialidades S. ARANGO

Fórmulas originales de S. ARANGO (Veterinario)

Exijan siempre en etiquetas, precintos y folletos que les acompañan la marca registrada: Fotografía y Firma del autor; la cual garantiza la bondad de sus específicos. Los específicos S. ARANGO son los más científicos, eficaces, baratos y aceptados por Veterinarios y Ganaderos. Prueben y se convencerán de su suprema eficacia. Miles de certificados lo acreditan. La preparación es escrupulosa; los productos empleados proceden directamente de las más reputadas casas químicas del extranjero: son químicamente puros, garantizándose sus buenos efectos.

Trés grandes premios (PARIS, GENOVA Y LONDRES)

- Pulmonar inyectable (traqueal) S. ARANGO.**—Infalible en el tratamiento de todas las enfermedades del aparato respiratorio. Cura rápidamente: Tuberculosis, Pulmonía, Pleuresía, Huérfago, Enfisema, Catarro, etcétera, etc. Frasco: 3,50 pesetas.
- Purgante inyectable (hipodérmico) S. ARANGO.**—Rey de los purgantes. Purga en cinco minutos. Cura rápidamente: Indigestiones, Cólicos, Oclusiones y Estrecheces en sus diferentes clases. Como derivativo es eficazísimo en las Hidropesías y Congestiones en todas sus formas. Frasco: 2,50 pesetas.
- Reconstituyente S. ARANGO.**—Maravilloso tónico-depurativo de la sangre, infalible contra la Anemia, Linfatismo, Diatesis herpética, cancerosa, escrofulosa, Paludismo, Durina, Nagana, Fibre de Texas, etcétera, etcétera. Excelente aperitivo. Caja: 3 pesetas. Contiene el tratamiento completo.
- Polvos desecativo S. ARANGO.**—Insustituible disector; supera al bisturí. No más tumores. Cura seguidamente: Neoplasmas, Cáncer, Escirros, Borrugas, Espundias, Pólipos, Lamparones, Lupias, Condromas, Fibromas, Carcinomas, etc. Caja: 2 pesetas.
- Tópico revulsivo S. ARANGO.**—Heraldo de los revulsos-resolutivos. Eficacísimo en toda clase de Cojeras, Atrófias, Parálisis, Vejigas, Alifases, Anginas, Relajaciones, Artritis, Anquilosis, Exósticos, Infartos en general, etc. No produce dolor, no depila. Dosis. Véanse folletos que les acompañan. Tarro: 2,25 pesetas.
- Ani-parasitario S. ARANGO.**—Es eficazísimo para curar y prevenir todas las enfermedades parasitarias y microbianas de la piel, sean agudas ó crónicas. SARNA, herpes, tiña, eozemas, etc. Caja: 3,50 pesetas.
- Anti-ácido S. ARANGO.**—Es eficazísimo y rápido en la curación de heridas crónicas y agudas, Fístulas, Placas, etc. En las aftas de la Glosopeda es tan eficaz, que en un día las hace abortar, y las cura en dos ó tres sin ulteriores complicaciones. Como antiséptico-desinfectante de la boca, patas, establos, caballerizas, etc., es eficazísimo. Frasco: 3 pesetas.

EN TOLEDO: FARMACIA SANTOS, CALLE DE LA PLATA, 23.